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彰化大力推動再生能源，耀眼的成績備受中央及各方肯定。彰化有全台灣最好的日
照，能源局評定彰化匯集了最多優良風場，也是國際工程顧問公司 4C Offshore 認
定全世界最佳的風場之一。這樣豐富的天然資源吸引大批開發商聞風而至，招商引
資金額突破一兆元，更有離岸風電高層舉家遷台，看好台灣再生能源發展潛力。魏
縣長說：「我們要將彰化變成東方的沙烏地阿拉伯！」

 

縣府團隊蓄勢待發，行政法制跟上推動腳步 為了實踐風光大縣願景，彰化縣政府從
行政、法規、計畫各個面向同時並進，全員動起來推動能源轉型。這是一場漫長的
路途，尤其離岸風電開發毫無前跡可循，彰化縣政府除了依循中央規範，也辛勤
的邁開步伐，帶領團隊走在前頭，從行政及法制開始，同步調整團隊 全力應戰。

 

再生能源與經濟發展密不可分。彰化縣政府已經成立全國第一個綠能推動一級單位-
經濟暨綠能發展處(後稱經綠處)。除了綠能開發、產業推動之外，協調各處室綠能
作業整合將是經綠處相當重要的任務。縣府希望透過組織調整，達成簡化行政流程
，縮短作業時間的目標。

 

再者，為了讓彰化推動再生能源有法源依據，縣政府制定「彰化縣再生能源管理與
發展自治條例」(草案)。不論是現在的光電開發，或是未來離岸風電建設，有法律
的作為後盾能加速開發與形成產業效應，例如空間規劃、用電大戶、優先使用本縣
運維碼頭等都明文條列。

 

太陽光電打頭陣，風光大縣從校園到社區

 

太陽光電是中央政策，也是彰化的願景。現在彰化縣政府已經推動全縣多所國中小
校園種電，所得回饋金支應校園建設，成果有目共睹。未來包含衛生掩埋場復育、
殯葬用地活化、停車場車棚等，都 將由縣府團隊盤點後評估推動設置。也配合中央
《再生能源發展條例》修正草案研擬用電大戶必須強制使用綠電，縣府將積極輔導
縣內用電大戶設置再生能源發電設備或採購綠電認證。

 

縣府已經在 106
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年成立綠能推動辦公室作為民眾與廠
商諮詢的服務窗口，除了網站與宣傳品外，也積極拜訪各鄉鎮宣導光電設置，
讓更多民眾瞭解綠能。這一年來推廣有成，目前以自然人為名義申請件數自 104
年起平均年增 80 件，而今年光上半年就有 107
件，顯示民眾接受度提高。有了先前的努力，縣府希望將校園屋頂經驗推展至
社區的心願。
在賴院長的見證下縣府已經
宣示啟動「彰化綠能社區微
電網」計畫，
第一階段將啟動社區微電網
座談會，建立資料庫；第二
階段由縣府建置民眾可參與的能源平台，協助推動；第三階段則以縣
府為後盾，結合各機關部門力量，輔導社區建構綠能微電網。

 

離岸風電吹出綠金寶藏，彰化縣將打造運維中心

 

2016 年縣府開啟離岸風電大門，丹麥風電開發商 DONG Energy(後改名 Orsetd 沃
旭能源)第一個叩關，有意前來彰化開發風場。自這通電話後包含新加坡玉山能源、
加拿大 NPI 也陸續路投石問路，讓彰化有了不一樣的風景。當離岸風電逐步向前，
魏縣長毅然決然將離岸風電作為主要政策，也是未來彰化綠能最重要的希望。面對
與廠商、漁會及產業多方溝通，漁民是最重要必須溝通的對象，為了不讓漁民的生
計受到衝擊，充分了解，縣府規劃採「短期溝通、中期補助、長期轉型」策略，充
分與漁會溝通，並對生態或作業衝突
提撥補助，最後當然也希望輔導漁民轉型從事運維服務工作，降低開發影響。

 

而這幾年來，台灣整體投資不振，離岸風電產業卻是例外，各家外商已經積極投入
產業開發。縣府團隊把握這樣的機會，除了已經簽訂的合作備忘錄，縣府也積極布
局離岸風電運維碼頭，目前碼頭建設及後線基地獲中央 4.2 億元前瞻經費補助，現
已進入開發規畫階段，其他包含電纜線上岸點，及台電增建開閉所、升壓站等建設
，縣府也將全力協助。而隨著基礎設施計畫推進，產業在地化更是縣府團隊亟欲促
成的關鍵，由於生產製造風機主、次要零件，和相關機電系統設備，需具備抗海風
、耐海水鏽蝕的基本條件，廠商必須先通過 UI 與IEC 兩項標準認證，才能取得接單
生產資格。縣府已經跟沃旭能源攜手推動彰化專屬的中小企業供應鏈平台，希望能
將丹麥的成功實例引進台灣。去年縣府參訪英國巴羅(Barrow)小鎮，鎮上只有 7、8
萬人口，原本是英國潛艇製造基地，產業沒落後離岸風電廠商將巴羅當成運維基地
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，所有居民都成了員工。運維碼頭撐起了小鎮經濟，也撐起 了彰化的希望。

 

校園屋頂整合招標，推動模式創全國模範

 

今年 7 月蔡英文總統到彰化和東國小視察太陽光電發電情形，蔡 總統說：「每次到
彰化回去照鏡子，就會發現黑了一圈。」彰化縣日照強烈，可是個別的案場施作卻
不容易，也沒辦法談到更好的價格。太陽能暨安全又無污染，運轉時並不會產生噪
音，亦不會產生輻射及電磁波問題，相關設備須符合國際規範方能上市，是目前認
定最安全的綠色替代能源。當時的教育處長也是現任林副縣長就在想，是不是能把
所有的國中小學都匯集起來，創造更好的談判空間，一來創造收益，二來學校是教
育場所，配合國教推動自造教育，強調由下而上的創新力量，更需要給同學們實際
體驗的綠能學習環境。

 

為善用彰化縣日照充足的地利條件，讓彰化縣內的學童能有優質的綠能學習環境，
第一個構想就是鼓勵校園來種電，彰化縣自 104 年 8月起辦理「104 年度彰化縣所
屬學校屋頂設置太陽光電發電系統公開標租案」，所得的收益全部回歸學校，不僅
開源節流，也能改善校園環境。這樣的推動讓學校獲利，縣府不收一毛錢，回饋金
可以全數轉作教育目的使用，而這樣的策略推動亦榮獲行政院 106
年度「標竿論壇」地方治理案例「優等」殊榮，實見彰化縣政府治理成
效及創新動能。

 

校舍老舊問題多，廠商施工面臨挑戰 於是校園屋頂推動有了很好的開始。由得標廠
商安集科技全額負擔建置及維護相關費用，並提供
24.3%的售電回饋比例。這個階段一共有 187
所學校加入，但因為部分校舍屬老舊建築，還需考量屋頂結 構安全，同時兼顧校園
規劃用途，並維持學童上課品質。這些挑戰雖然先前開會時都曾提出，但實際施工
時仍有各種挑戰接踵而來。

 

這是一項考驗，考驗得標廠商的專業技術及建置整合經驗，也考驗縣府與學校妥善
溝通協調來克服。然而不變的初衷依然存在，大家唯一的信念就事做對的事，讓同
學有更好的教育品質事所有人不畏艱辛的動力。很開心的是目前第一階段已順利完
成 31MW 之設置容量，雖有挑戰也逐一克服，這讓縣府更有信心，可以用這樣的模
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式繼續推動。

 

陽光綠金全數回饋校園，創造多所百萬回饋金學校

 

和東國小黃俊勳校長說：「學校回饋金用來發展特色課程活化、圖書館改造、採購
圖書設備、增置感應式與節能燈具等。也聽說縣內有學校利用回饋金來發展機器人
課程、辦理暑期學生挑戰營、發展特色學生社團等。」

 

彰化縣校園種電第一階段截至目前進帳已超過 1 億元，甚至有多所學校如北斗國中
、南興國小、僑信國小、湖東國小及湖北國小獲得超過1 百萬元回饋金。有了成功
經驗與學校認同，縣府今年度接續辦理校園種電第二期計畫，盤點 58
所學校，今年 5 月由「厚聚能源開發股份有限公司」得標，設置容量
6MW，回饋比例 18%。第二期校舍彙整因進行補強與整建工程等因素而尚未施作
太陽光電發電系統之校舍與土地，對光電廠商來說更具挑戰。縣府團隊不畫地自限
，除了屋頂也推動第三期太陽光電風雨球場興建，很順利地已經簽約完成，由「旭
忠能源股份有限公司」得標，縣內共 43 所學校加入，各類型球場計 83
座，設置容量約 9MW。希望提供孩子們更舒適、更優質的運動空間，不必擔心因
為下雨天而影響體育課的教學，促進身心健全發展。
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 圖為魏明谷縣長在「綠能社區微電網」計畫致詞

 

將成功的經驗再延續，啟動「綠能社區微電網」計畫 自從推動校園

 

屋頂之後，魏縣長各走訪鄉鎮社區時經常遇到民眾鼓勵，跟縣長說太陽能政策做得
很好，社區也想參與，可是不知道怎麼開始，流程、法律、需要多少資金，也怕遇
到詐騙的不肖廠商。縣長一直想把太陽光電推動到彰化社區，剛好在這個時候中油
公司推動加油站轉型，預計在一年內設置1000座電動機車充電座，轉型綠能加油站
。於是雙方一拍即合，就綠能推動這件事有了共識及目標，都希望光電設置落實到
社區，讓微電網可以發揮數據資訊及救護回饋功能。經過拜會與討論，9月的時候
召開「社區綠能微電網」記者會，邀請 賴院長見證，宣示計畫啟動。
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圖為賴清德院長參加「社區綠能微電網」記者會與魏明谷縣長一起啟動計畫

 

以往公民電廠在台灣最大問題不只是經費，而是民眾難以自行面對各種繁瑣的法規
問題，包括金融籌資、申請籌設許可、饋線併網等，必須過五關斬六將，有時連換
電表等小問題，都會卡關一兩個月，問題複雜非社區能獨立解決。為了讓計畫實行
，縣府將邀請關心這個議題的公民團體加入，包含彰化縣環保聯盟、台西村公民電
廠計畫、主婦聯盟環境保護基金會、101社團法人台灣綠腳印協會等，這些NGO團
體長期關切環境
議題，也代表許多關心綠能民眾
的聲音，是縣政府
請益學習的對象。縣府也將結合台電，中油、一卡通、陽光伏特家、
關貿網路等企
業共同推行可讓民眾參與的
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綠能平台，讓微電網計畫可
以更落實在社
區。當然，也需要透過社區
大學、地方協會等力量，讓計畫推行可以真正深入地方，也確實掌握民眾需求。

 

擬定社區宣傳計畫，階段性輔導成立社區微電網 目前初步擬定短中

 

長期目標包含：第一階段舉辦微電網社區說明會，建立資料庫數據；第二階段由縣
府協助，打造可全民參與的綠能平台，大家可以在上面看到公開透明的資料，做意
見交流；最後第三 階段整併所有資源，由縣府作為後盾，輔導社區公民電廠成立。
縣府希望透過建立有效的社區能源講師機制，接著與地方發展協會、環保志工團
體合作，讓所有民眾能充分參與也了解這次擴大推動的目標與效益。

 

縣府也規劃結合更多企業資源，讓綠能應用可以跟生活更緊密結合，以後縣民在社
區搭公車、騎電動車，都與綠能息息相關。

 

綠能社區計畫如火如荼推動，縣府預計將舉辦 4 場種子教師說明會，
邀請社區理事長、有意願的代表出席，將這樣的資訊帶回社區，運用 號召力集結眾
人的力量，逐步滾動推行。縣府期待跟所有彰化鄉親分享成功的果實，陽光是上天
送給大家的禮物，不畏懼挑戰，才能獲得甜美的果實。
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